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3300亩亩中中药药种种植植半半月月未未发发芽芽
村民认为是自来水公司打井造成，后者称是因为天太旱

近日，有市民给本报“有事您说”打来电话反映，济阳县回河镇南吴村近30亩
中药已种植半个月，因自来水公司改造水源地，致使村民没法用水浇地，中药至
今未发芽，希望相关部门能予以解决，降低百姓损失。

文/片 本报记者 刘慧

种植中药区域
看上去光秃秃一片

近日，记者来到南吴村，
在村支书吴玉民的带领下走
访了20多户村民种植的近30
亩中药园。来到南吴村大面
积种植中药的地域，远远看
去地表上光秃秃一片，走近
仔细观察能发现地面有浇水
的痕迹，但目前已干透。

据吴玉民介绍，他们种
植中药前会先将种子催芽再
进行种植，按理说3到5天便
可长出，但至今种植已有半
个月的时间，却丝毫不见中
药苗的踪迹。地面上虽然长
出了一些不太起眼的绿色植
物，但并不是之前种下的中
药，而是一些野菜。种植中药
的地面上还出现了大面积的
裂痕，那是由于干旱、长期未
浇水造成的。

跟随村民来到距离住户
较近的中药地域，发现这边
的土壤较之前湿润了许多，
仔细观察能发现几棵长出的
中药苗。村民吴先生说:“因
为这边的土地距离住户家里
较近，他们拉水方便，就多洒
了几次水。”每次洒水也都是
湿湿地皮，没过半天便干透
了。

村民没法浇地
每亩地损失不小

“我们村在2004年以前
从没遇到过干旱问题，甚至
每次下雨还得去地里放水，
生怕庄稼被涝。”吴先生说，
为此村民还专门种植了几茬
水稻，但自从自来水公司在
他们村打了三眼深度为50米
的井后，“我们每一季的庄稼
都会因为干旱问题而减产，
每亩地损失近千元。”

据吴玉民介绍，2004年
以后，那些减产比较严重的
土地便被村民拿来种植杨
树，树下再种植一些比较耐
旱的庄稼，地里的杨树至今
已有12年树龄，村民从来没
主动浇过水，全凭雨水灌溉，

杨树至今仅有碗口粗细。
“正好有一个机缘巧合

的机会，听别人说蛇床子、桔
梗等中药属于杂草型，比较
耐旱。”吴玉民说，为此他特
意托人购买了35000元的中
药种子，准备跟村民一起种
植。“结果正好赶上自来水公
司改造机井，深度由原先的
50米改造成70米，我们用自
吸泵根本抽不上水来浇地。”

南吴村村民除去购买中
药种子的35000元，每亩地购
置肥料也得近300元，据此计
算，村民损失不小。

机井和自吸泵
已经抽不上水来

据南吴村村民介绍，
2004年之前村民都是自家打
井喝水，深度十几米的井便
有充沛的水源，自从自来水
公司将南吴村定为水源地并
打了三眼深度为50米的井
后，“我们村民家里的井便压
不上水来，好的时候能滴上
一桶。”后来村民便将机井改
为自吸泵，用来抽水。

“我们家里刚开始用自
吸泵时，出水效果非常不错，
但一段时间后发现，自吸泵
光是嗡嗡地响，却出不来
水。”村民说，当时他以为是
家里自吸泵出了问题，重新
购置后，水还是上不来，询问
村里其他人才知道，原来每
家都是这种情况。“追究原因
就是自来水公司打的井太深
了，影响了我们村民用水。”

那段时间，南吴村村民用
水实在困难，后来没办法便与
自来水公司联系，商量解决的
方法，“自来水公司便每隔一
段时间用大罐车给村民送水，
村民拿水桶、水盆接水用，自
来水公司送了几次以后，便不
再来了。”村民说，后来全村号
召安装了自来水管。

拿种子进行试验
出芽率本身没问题

据吴玉民介绍，他们村
虽然紧挨黄河，但因有黄河
大坝阻挡，村民没办法使用
黄河水进行灌溉，再加上今

年干旱，村里5米深的大沟一
滴水都没有，“沟底干得都能
在里面开汽车。”眼看这季中
药就要绝产了。

无奈之下，吴玉民再次
向济阳县自来水公司求助，
看是否有解决措施，但工作
人员对此事质疑，“地里的小
麦长得非常茂盛，为啥单独
这些中药发不了芽呢？”

“我当时也觉得可能是购
置的种子出了问题，便回家找
村民商量此事。”吴玉民说，当
时有村民提议，说他们可以拿
剩下的中药种子进行试验，看
是否能发芽，若种子发了芽，
则说明购置的种子没问题，

“之所以迟迟长不出，很大部
分是由于干旱造成的。”

为此，吴玉民特地在家
门口堆了些土，将中药种子
撒上，并保持土壤湿润，“结
果不出五天，这些种子便发
芽了。”

自来水公司建议
村民挖沟改用黄河水

据济阳县自来水公司回
复，南吴村及附近几个村庄
是2003年开发，用作济阳县
20万市民生活、工业用水的
水源地，“这里一共有25口
井，其中南吴村有3口，另外
22口分别位于附近几个村
庄。”若真是由于打井造成南
吴村浇地困难，不可能只有
他们村存在这种情况，而其
他村庄没事。

“水源地的水用来保证
济阳县供水，不是拿来灌溉
的。”自来水公司工作人员
说，南吴村距离黄河那么近，
为什么不挖沟利用黄河水进
行灌溉，“我曾经跟他们村书
记提起过，但被回绝了。”

南吴村村民种植的中药
之所以出现未发芽的情况，
跟自来水公司不可能一点关
系都没有，但归根结底还是
由于干旱。因此，工作人员建
议，南吴村可将此情况分别
上报济阳县办事处与自来水
公司，争取资金支持进行挖
沟灌溉，他们也会尽力帮南
吴村村民争取有利的政策来
解决此事。

中药地里因干旱出现的裂痕。

村民用来试验的种子都发芽了。

立在庄稼地里的机井泵。

二十多亩中药至今都没有发芽。
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